

# Nuevo libro revela facetas desconocidas del Teniente Merino, héroe de Laguna del Desierto

Hermano sobreprotector, fanático del balompié y de las partidas de canoa, era el teniente de Carabineros Hernán Merino Correa, quien hace más de treinta años se convirtió en mártir en medio de un conflicto limítrofe con Argentina por Laguna del Desierto, al ser asesinado por la Gendarmería trasaline.

El coronel (r) de la policía uniformada, Iván Stenger Larenas, tardó diez años en recopilar las anécdotas, fotografías y datos históricos que dan vida al libro "Teniente Merino: héroe nacional de la soberanía", una biografía que no sólo se queda en el tradicional episodio de la defensa que hizo este oficial de un pedazo de territorio chileno que trató de ser tomado por gendarmes argentinos, acto que le costó la vida.

## Al galope sin permiso

Fu la Escuela Superior de Hombres N° 92 de Limache comenzó su vida escolar Hernán Merino. Era 1943, tenía seis años y su profesora Yolanda Baccaire le enseñaba las primeras materias. Según el testimonio de Roberto Thomson Inostroza, uno de sus compañeros de curso, "para cualquier actividad era el primero en ofrecerse; sobresalía del resto en forma inmediata". Era siempre el estudiante que probaba el estandarte.

El libro recuerda una anécdota de Merino cuando tenía 12 años. Una noche de carabineros montados dejó los caballos cerca de su casa, situación que aprovechó para subirse a uno y salir a cabalgar, obviamente sin autorización. Sin embargo, no tuvo un paseo placentero, porque el animal "emprendió un fuerte galope por las calles del pueblo".

Le Segundo

● Biógrafo Iván Stenger recopiló episodios que dan cuenta de su arrojo y sentido de soberanía, como cuando prohibió las "bombachas" en Chile Chico.



La portada del libro.



## Fanático de Verdi

"Excelentes condiciones de arquero" tenía Merino, aptitudes que según el autor del libro lo impulsaron a integrar el club deportivo de Limache "Viva Chile". A pesar de ser muy joven, pues aún estaba en primaria, Merino tenía "internalizado el valor de la lealtad". Prueba de ello, asegura su profesor de deportes, Juan Herrera del Río, es que se negaría a abandonar el equipo para cambiarse a "El Comercio", que era el más popular de la zona.

Ya de joven oficial, disfrutaba de las partidas de cartó a la luz de una lámpara Petromax en Chile Chico, aprendiendo inglés y escuchando música en su tocadiscos (hoy en el museo institucional), especialmente "La traviata" de Giuseppe Verdi.



El Presidente Frei Montalva da el pésame a la madre de Merino. Arriba, su cadáver y a la derecha en Cochrane, presidiendo el "18" en el año 1965.

## Huasos, rodeo y rayuela

En 1965 se hizo cargo de la Tencencia de Cochrane, poblado -en ese entonces- de 150 habitantes, que no contaba con luz eléctrica ni agua potable. Ante la ausencia de medios para que la gente se recreara, Merino se dedicó a implementar juegos chilenos, "con el objeto de erradicar las costumbres provenientes de Argentina".

El teniente formó un club de huasos, que entre otras actividades fomentaba la rayuela y el rodeo. No solo fechó con esto fondo adicional un conjunto folclórico. A tal punto -dice el libro- llegaba su "entrañable amor por lo auténticamente chileno" que "a los pobladores rurales les prohibió que ingresaran a Cochrane viestiendo (gualtornos tipo) bombachas".



## Rescate temerario

Era muy "paternalista" y preocupado de sus hermanas Ana María y Cecilia. Tan fuerte era su afán de protegerlas que en 1960, cuando Ana María comenzó su carrera de profesora en Santa Bárbara (al oriente de Los Ángeles) Merino no dudó en pedir a sus superiores que lo trasladaran a ese lugar.

En la misma época, dice el texto, tuvo la oportunidad de demostrar que no sólo le inquiren iba a ayudar a sus parientes. Luego de la caída de un avión al lecho del río Minico, Merino se lanzó a las aguas para rescatar a una mujer y a su hijo, que resultaron ser unos de los pocos sobrevivientes de la tragedia.

Tres años después, mientras se encontraba destinado en Puerto Aisen, protagonizó nuevamente un acto heroico al participar en el salvamento de los pasajeros de un avión Fach que cayó en la cima del cerro Pérez. El único sobreviviente del accidente "fue conducido en los hombros (de Merino) durante ocho horas de marcha forzada". ■

# Nuevo libro revela facetas desconocidas del Teniente Merino, héroe de Laguna del Desierto [artículo]

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuevo libro revela facetas desconocidas del Teniente Merino, héroe de Laguna del Desierto [artículo].  
il

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile